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“雪如意”背后的魔术师

一个熟悉的身影，拉着行李箱远远地走来，是“魔术
师”张利——“雪如意”的总设计师。

张利自己也记不清，这是冬奥会后第七次还是第八
次来崇礼“探班”了。

“一次比一次表现得更好更巧，‘雪如意’从没让我失
望。”站在“雪如意”脚下足球场的人群中，张利十分欣慰。

“跳台滑雪项目对运动员要求极高，全国能用得上
这个跳台的也就几十个人。”2014 年，清华大学建筑学
院院长张利受邀加入申冬奥团队。最初设计时，张利就
希望“雪如意”不仅能用于比赛，未来也能更多地服务于
大众。

圈椅扶手、彩云、剑鞘、玉佩钩……国家跳台滑雪中
心的地点和大致形状确定后，张利和他的团队便开始找
寻“最中国”的呈现方式，“如意”最终脱颖而出。

“如意是中国传统文化里的吉祥之物，象征着顺心
顺意。寓意很好，希望每一位运动员和观众都能吉祥如
意。如果能造出来，绝妙。”张利说。

如意的柄可以是赛道。一柄如意要有个好看的柄
首，但是柄首对于跳台滑雪项目本身并没有用处。如果
非做不可，按照比例和要求，柄首直径要达到 80米，这
在国际上从未有过先例。

怎么办？张利给国际雪联前跳台滑雪竞赛主任瓦尔
特·霍费尔打电话征求意见。对方沉吟了半晌说：“你要能
确保比赛安全，赛后能充分利用，我认为没什么不行。”

不能光看颜值，还得派上用场。一次次灵感迸发，一
次次自我否定，柄首从预设重达 3000 多吨的实心钢圆
饼，最终变成了轻盈的圆环。

“雪如意”的“脚丫”也用足了心思，一改常规滑雪跳台的
反坡设计，建了个标准足球场，马蹄形观众席，可容纳万人。

“这个‘圆脑袋’里可以喝咖啡、办展览，承接上千人
的会议和演出；球场上可以举办足球赛、飞盘赛、市集、
婚礼；冠军赛道上可以举行攀爬比赛……到时候准保热
闹。”“雪如意”尚在襁褓中，张利就多次畅想未来场景。

他就像一位魔术师，在设计中处处融入巧思、埋下
伏笔。

“赛时服务‘超人’，赛后服务常人。大幕刚刚拉开，
大家敬请期待‘四季如意’的精彩。”张利轻轻弯腰，做了
一个“请看”的手势。

后奥运场馆“大管家”

6月 28日，“雪如意”脚下的足球场，2024（第四届）
京张全季体育旅游嘉年华启动仪式正热闹举行。

“看，‘小豆丁’云集的儿童平衡车比赛人气真是旺，
陆地冰壶、运动市集哪哪儿都是人。”“雪如意”高兴得合
不拢嘴，她最喜欢冠军赛道上举行的爬坡赛，每个人都
铆足劲儿，享受着“极速向上”的快感。

人群中，“雪如意”突然望见张家口崇礼奥林匹克公
园的运营方负责人——张家口兴垣体文旅运营管理有
限公司总经理张力涛。他正站在项目推介的等候区，时
不时从西装内兜里掏出发言稿瞄上两眼。

提起张家口崇礼奥林匹克公园，也许有人会觉得陌
生，其实就是冬奥场馆群，包括国家跳台滑雪中心、国家
冬季两项中心、国家越野滑雪中心和张家口冬奥村等。

“2023年5月，冬奥场馆全面对外运营。过去一年来
共接待各类赛事、旅游、度假、康养、研学、会议、会展等
63.5万人次，实现了运营开门红……”

启动仪式上，张力涛虽有意压低声音，但是那种发
自心底的自豪之情却溢于言表。

“没想到，这个任务落在我身上。”张力涛是我国第一
批跳台滑雪运动员，此前就十分关注奥运场馆的再利用，
他知道这是个世界性难题。去年3月，当他接到“雪如意”
等后奥运场馆运营任务时，顿感压力山大。

远山如黛，皑皑白雪闪着银光。张力涛站在“雪如
意”顶峰俱乐部的环形大玻璃前，暗下决心：冰天雪地也
是金山银山，是时候把“冷资源”变成“热产业”了。

雪季已过，春意盎然。
2023 年“五一”，“雪如意”奏响春之序曲。千人画

卷、飞盘嘉年华、攀岩、热气球……7天，上万人，五花八
门的体验项目让“雪如意”又一次火出圈。

张力涛他们准备“玩”票大的——承办 2022—2023
学年全国青少年音乐素养大赛。

“真难啊！接待8000到1万人，让他们享受冠军品质
的场馆，这个过程非常难忘。”张力涛说。

一场硬仗打下来，人气上来了，张力涛愈加坚定了
信心。

接下来，可把这位“大管家”忙坏了，各种对接、磨
合，“雪如意”从头到脚都被“动了脑筋”。

顶峰俱乐部承接会议，行止区足球场迎来“第一
踢”，透过落地窗欣赏北纬 41 度“最暖日出”，击剑、摔
跤、棋牌等多项赛事活动接踵而至，再加上户外攀岩、丛
林穿越、消夏音乐会等……坐着缆车上上下下的游客，
眼见“雪如意”热闹起来了。

“2024 年全面启动‘雪如意’滑雪场、胜道国际卡
丁车场、冬季两项中心户外露营射击培训综合体、美
食嘉年华、奥运村酒店公寓 5 大类 21 个运营项目。正
在建设中的‘雪如意’滑雪场设置32条雪道，将成为崇礼
最大的滑雪场……”如今的张力涛信心十足，“雪如意”的
春天已经来了。

“下一步，我们要充分利用冬奥场馆和冰雪资源，以
京张体育文化旅游带建设为契机，进一步探索赛后场馆
利用新方式，创新体育文化旅游融合发展新模式，用2至

3年时间做赋能型项
目。比如打造越野摩
托、卡丁车轮上综合
体等。”站在“雪如意”
顶峰俱乐部，新的构
想正在这位后奥运场
馆“大管家”的头脑中
酝酿。

火遍全网的
“冬奥小明星”

“是不是你吃了霸王
龙的剩骨头？”6月30日，在

“雪如意”顶峰俱乐部，北京
儿艺的经典儿童剧《你看起
来好像很好吃》正在上演。坐
在第一排的贝贝使劲摆着小
手：“不是我，不是我。”

“贝贝来了，太好了！”看
到贝贝，“雪如意”喜出望外。
贝贝是她的同龄好友，2022 年
北京冬奥会开幕式宣传短片中
火遍全网的滑雪小明星。

2021年年末，11个月大的贝
贝第一次在崇礼踏上雪板，妈妈
拍摄了一条短视频发到网上，贝贝
火了，成为“带动三亿人参与冰雪
运动”的小小代言人。

贝贝爸是天津人，妈妈是沧州
人，他们以前住在北京，是典型的

“京津冀组合”。贝贝 4 个月大时，全
家人开着房车去旅行。爬过“翻身入
翠麓”的莫干山，看过“文成公主遗落
的蓝色眼泪”青海湖，走过“天地一色
青”的大草原……当遇到空气新鲜会

“醉氧”的崇礼时，他们停下了脚步。
“真是来对了！”转眼已在这里生活

了三年，贝贝一家深深爱上了崇礼。冬
天八大雪场的滑雪体验自不必说，其他
三季有满眼的绿和漫山遍野的花，吃穿
住用行称心又舒心，还有四季不断的赛事
和各种活动，丰富又精彩。

现在贝贝有了小跟班——一岁多的
弟弟权权。去年冬天，贝贝教会了弟弟滑
雪。这个夏天，两个“小豆丁”已经在雪场的
波浪道上练习骑平衡车了。

贝贝家的新成员马上也要出生了，这个
“新崇礼人”家庭越来越壮大。

“贝贝，你快看！”“雪如意”兴奋地向贝贝
介绍，“这是户外实景演出《Blue dream》，还有
巡游演出《雪国声音》，都是按我的故事量身打
造的。你可以一边看演出，一边在帐篷里看星
星、吃烤串。”

“这是京张两地携手打造的文旅盛宴，让北
京‘演艺之都’的优势和‘雪如意’的奥运文化底
蕴结合，把冬奥流量转化为文旅增量。”北京演艺
集团副总经理、北京儿艺董事长董宁说。

冬奥村的“新村民”

“走啊，骑车去。”在北京经营化工企业的李楠
是张家口冬奥村的第一代“新村民”。

7月初，李楠又骑着他的公路车来到冬奥村。
李楠爱滑雪，每年都跑到世界各地滑。2023年11

月，他来到张家口冬奥村。村里不定期举办市集或者
沙龙，大家相互交流经验。李楠很快便结识了很多新
朋友，把这里当成自己的家。

今年春节前后，冬奥村的“雪季乌托邦”上了热搜，新
鲜活力、热气腾腾的活动，吸引了众多人的目光。

崇礼确实是一个可以让人停下脚步、放空身心的地
方。李楠开始住 1号院，一居室，小而精。最近换成三居
室，因为父母也要过来住了。老人有些基础病，所以他去
北医三院崇礼院区考察过几次。“就医环境好，机器都是
最新款。”李楠说。

“大楠，中午去我那儿吃饭吧，琪琪和云哲他们都在。”
热情打招呼的高建英，也是冬奥村的“新村民”，还是个65
岁的“小年轻”，朋友们都开玩笑喊他“小高”。

“小高”酷爱各种户外运动，爬山、徒步、山地速降和
骑摩托都不在话下。去年冬天，高建英住在冬奥村 2号
院，隔壁都是滑雪的年轻人。“年龄‘相仿’、爱好相通，我
跟他们处得来！”

从前，每年夏天都是高建英最难挨的季节，一开空
调就浑身疼，崇礼凉爽的夏天让他舒服极了。作为冬奥
村的年租村民，高建英最爱各种赛事和演出活动云集
的“崇礼之夏”。闲暇的时候，高建英好转悠，张家口崇
礼奥林匹克公园里不管哪家新店开业，他都会第一时
间去“尝个鲜”。

“中午有事，过不去了。‘雪如意’旁边新添了卡丁车
项目，明天上午咱们约啊！”李楠冲高建英挥挥手。

李楠的骑友小姜到了，二人路过运动区，比赛的哨声、
观众的助威声响成一片，一场气排球比赛正在火热举行。

天津女排原主二传刘雪霜作为选手兼教练，在比赛
间隙开通了直播。“这里场地宽敞，天凉快，打球超舒服。
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吃的住的也好，抽空还能带家人朋友避暑游玩。”
刘雪霜向网友们介绍，“咱就主打‘一人比赛，全家
旅游’。”

与气排球大赛同期，一群来自天南海北的飞盘
高手正在冬奥村足球场里，体验着速度与激情。

李楠和小姜一路骑，一路和冬奥村的朋友们打
着招呼。“相处日子久了，就跟家人一样。”李楠说。

土生土长的崇礼人

太舞滑雪小镇骑行俱乐部门口，教练任鑫正在
叮嘱骑友们一些注意事项。

“今天这条路线有个弯道需要格外小心，有情
况随时联系我。”一顿碎碎念的输出，跟他帅气的造
型形成反差萌。

任鑫的老家在崇礼区西湾子镇东沟门村，祖祖
辈辈靠种地为生。在他记忆中，下雪是最烦人的：

“雪一大，路就封了，只能靠提前囤下的粮食生活，
就像活在孤岛上。”

职高毕业后，任鑫离开家乡，做过货物搬运、广
告牌设计、中介等工作。2015年北京申冬奥成功后，
崇礼的变化可谓日新月异。很多老家的朋友回来当
了滑雪教练，任鑫也动了心。

从最开始“花样摔跤”，到成为滑雪高手拿到
教练证，再到在骑行俱乐部独当一面，任鑫下了
好大功夫，成为“冬滑夏骑”都能给别人做指导的

“高人”。
这两年，任鑫全家人都在雪场工作——父亲负

责索道维护，母亲在餐厅做面点，妻子承担接待，一
家人都吃上了“冰雪饭”。他们把家安在了崇礼城
区，每天开车上下班，路上不到20分钟。

任鑫说：“有人统计过，崇礼大概每4人中就有
1人干的工作跟冰雪相关。守着家门口，每天开开心
心运动，还能挣钱，这日子太幸福了。”

“三金哥哥……”贝贝和权权骑着小车，来找任
鑫玩了。

绿色的任鑫、红色的贝贝、黄色的权权，骑行在
太舞的蓝天白云下，穿越在无边花海中……

张家口市崇礼区文化广电旅游和体育局局长
赵利东，用手机记录下这美好的瞬间，发送到朋友
圈：“这一幕美得像画，夏季崇礼的多巴胺之色。”

2013年年底，土生土长的崇礼人赵利东因为熟
悉地形，从区水务局抽调到崇礼申奥办，担任工程规
划技术科科长。他和同事们曾绘制出崇礼冬奥核心
区第一版规划图。核心区哪块石头能踩、哪里的草厚
好走，他都了然于胸，人称“崇礼活地图”。他参与并
见证了“雪如意”等冬奥场馆从无到有的全过程。

“赵利东，你变了！”这两年，很多朋友都爱跟他
开玩笑，说他原来是个普通话都说不好的土专家，现
在洋气得很，还能用挺溜的英语跟外国友人对话。

赵利东的变化从他的朋友圈可见一斑。
“原来我属于你们说的i人（指内向的人），很少

发圈。”赵利东说，2021年3月19日，他在朋友圈发了
一条“太子城高铁站客运枢纽站将于3月24日启用”
的消息，半小时内居然收获了数百点赞。赵利东从未
想到，原来有这么多人都在默默关注着崇礼。

随着崇礼一系列官方宣传号越做越有国际范
儿，赵利东的“圈”也日渐丰富和时尚起来：云顶夏
日 19℃之巅追光之行；来太子城冰雪小镇看《小天
鹅》翩翩起舞；电音、篝火、摇滚、美食，富龙消夏夜，
如此有范儿，你还不来吗；让赛事不止于赛事，让相
聚更具力量，“2024区域经济与百亿产业发展论坛”
与“2024崇礼168超级越野赛”同行……

赵利东特别爱跟人说：“现在没人说我们当地年
轻人是小镇青年啦，他们从穿衣到谈吐都可时尚了。”

日头老高了。赵利
东不停地看表：“白
岩松老师和奥运冠
军王军霞等组成
的‘五星一心’战
队快到了，我得迎
一下他们。摄制
组，你们速度
快一点，剪

好了就发推。”
眼看着，白岩松他们跑过来了，冲线、欢呼……

接过奖牌，白岩松高兴地告诉赵利东，自己完成了
既定目标，既是“完赛”，也是“玩赛”。

赵利东大笑：“这就是我们崇礼的特色，希望大
家赛得尽兴，玩得痛快。”

“看看谁来越山向海了，白岩松战队打卡崇
礼。”就在赵利东这条朋友圈下，有一条回复格外引
人关注：“这支奔向‘雪如意’的队伍里没有我，但每
个人都是我。”

冰雪小城的底气

夜色如水，“雪如意”斜倚在古杨树山谷，头顶
满天繁星酣睡着。

北京时间6月5日凌晨，冰岛雷克雅未克，国际
雪联第55届大会正在举行。

当国际雪联主席宣布张家口市成功获得 2029
年国际雪联单板滑雪和自由式滑雪世锦赛举办权
的那一刻，张家口市大型体育赛事中心主任李晓光
悬着的心终于放下了。

半年多前，当李晓光带回张家口要申办世锦赛的
消息时，同事们激动不已。李晓光和副主任郭昊冉掰
着手指头盘算着“自家”的家底：“咱离北京近且交通
便捷，降雪量和雪质都特别适合举办雪上项目比赛；
咱有世界一流的比赛场地，云顶滑雪公园是北京冬奥
会单板滑雪、自由式滑雪比赛主赛场，这两年还举办
了诸多世界大赛，口碑杠杠的；更为关键的是咱不光
有冰雪资源和冬奥场馆，咱还有冰雪人才啊……”

北京冬奥会后，在崇礼成长起来的像任鑫这样，
或专业、或业余的冰雪人才，几乎涵盖了冰雪运动的
每一个领域，这在几年前是无法想象的。冰雪人才数
量的迅速增长，为持续提高办赛能力增添了底气。

“原来要邀请全国各地裁判员到张家口协助办
赛，特别被动，现在是大家等着被选派参赛。近年
来，张家口累积培养的能够执裁国际级赛事的
NTO（国内技术官员）有600多人。”说起这些，郭昊
冉满脸自豪。

北京冬奥会给崇礼留下的，不光是世界一流的
场馆设施、业务过硬的竞赛组织人才，吃、住、行、游
各个领域也都得到了全方位提升。经过冬奥会的历
练，当地医疗和救援团队也积累了丰富经验。

更有底气的，是一路狂飙的冰雪热情。一到雪
季，崇礼各大雪场都上演着火爆场景。冬奥会后，各
级赛事不断，仅 2023—2024 雪季，就举办了国际雪
联单板滑雪U型场地世界杯等6场国际级赛事，还
有“十四冬”跳台滑雪比赛等9场国家级赛事……

6月10日，郭昊冉陪同国际雪联跳台滑雪女子
项目竞赛主任吉田千贺等来到“雪如意”，考察
2024—2025 赛季国际雪联跳台滑雪洲际杯和国际
雪联女子世界杯赛前筹备工作。

从竞赛区域、场地流线、计时计分、功能用房，
到电视转播综合区和观众席情况，再到造雪周期、
场地布置、馆内交通、运动员食宿安排，一行人询问
得十分仔细。考察结束后，吉田千贺等人赞不绝口。

日前，“雪如意”再迎贵客。俄罗斯跳台滑雪和
北欧两项联合会主席德米特里等人乘缆车登上顶
峰俱乐部，赛道上火热进行的爬坡赛、底部足球场
的精彩对决、顶峰俱乐部络绎不绝的游客，无不吸
引着他们的目光。

“这样的赛后利用在全世界都是一流的，你们
创造了奇迹。”德米特里由衷赞叹。

崇礼，这座冰雪小城一次次赢得世界瞩目。
2029年国际雪联世锦赛花落张家口，将是北京冬奥
会后我国举办的世界最高级别雪上赛事，也是我国
首次举办雪上项目世锦赛。

清晨，“雪如意”从
酣梦中醒来。魔术正
在上演，让我们一起
见证奇迹，一起向
未来。

夏日的崇礼，漫山遍野

绿得晃眼。

“雪如意”惬意地斜倚

在古杨树山谷，感受着自己

从头到脚的热闹欢腾。

2022 年北京冬奥会的精

彩瞬间又现眼前——世界

各地运动员腾空跃起、飞身

而下，在观众狂热的欢呼声

中激起阵阵雪浪。

两年多时光倏忽而

过。“雪如意”惊喜地发现，

冬奥会后自己和“雪游

龙”“雪飞燕”“冰丝带”等

奥运场馆非但没被冷落，

反而愈加忙碌起来。

顶峰俱乐部里传来

阵阵欢笑声，小伙伴们

迎来儿童剧狂欢；不远

处的张家口冬奥村，

气排球赛和飞盘赛进

行到白热化阶段；崇

礼各大雪场，山地车

赛事活动一场接着

一场……

“雪如意”开

心地笑了。冬奥

会后，精彩从未

落幕。

◀7 月 17 日，国家跳台滑雪中心——
“雪如意”夏季焕新迎客。

本报记者 耿 辉摄

▼6 月 30 日，北京儿艺经典儿童剧
《你看起来好像很好吃》在“雪如意”顶峰
俱乐部上演。 本报记者 韩 莉摄

77 月月 1717 日日，，游客在崇礼太舞滑雪小镇体验夏季户外运动项目游客在崇礼太舞滑雪小镇体验夏季户外运动项目。。
本报记者本报记者 耿耿 辉摄辉摄 66月月3030日日，，在崇礼太舞滑雪小镇骑车玩耍的贝贝在崇礼太舞滑雪小镇骑车玩耍的贝贝（（左左））和权权和权权。。 范雪吟供图范雪吟供图


